



Changement d'écurie : un stress important pour les chevaux

Pour un cheval, un déménagement dans une nouvelle écurie est une source de stress qui ne doit pas être sous-estimée par le ou la propriétaire de l'équidé.

Les raisons pour lesquelles les propriétaires envisagent de déménager leurs chevaux dans une autre écurie sont multiples. Outre les motifs personnels, qui ne concernent pas directement l'animal, les problèmes de détention dans l'écurie actuelle (p.ex. qualité ou quantité insuffisante de fourrage ou conflits entre propriétaires de chevaux) ainsi que l'évolution des exigences en matière d'infrastructure peuvent être des raisons de changer d'écurie.

Que signifie un changement d'écurie pour le cheval ?

Lors d'un changement d'écurie, les équidés sont transportés de leur environnement familier vers un autre lieu où ils n'ont pas encore leurs habitudes. Il s'agit pour le cheval d'un changement complètement imprévisible vers un « chez soi ». Quitter l'ancienne écurie entraîne de nombreux bouleversements pour le cheval. Il doit

renoncer à tout ce à quoi il est habitué: ses congénères, le personnel d'écurie en qui il a confiance, la nourriture à laquelle il est habitué, l'écurie et bien plus encore.

Les chevaux se déplacent en groupe

En conditions naturelles, les chevaux vivent dans un harem constitué d'un étalon et d'une à neuf juments adultes suitées et de leurs descendants. Les jeunes étalons, quant à eux, vivent au sein de groupes de célibataires (aussi appelé groupe de bachelor) et y restent jusqu'à ce qu'ils fondent leur propre harem. À la recherche de la meilleure nourriture et de points d'eau, ces groupes de chevaux se déplacent au pas pendant environ deux tiers de la journée. Pour les chevaux sauvages, la mobilité est donc une activité quotidienne banale mais elle a toujours lieu avec tous les membres du groupe. Sauf dans des contextes très particuliers, un cheval ne s'éloigne jamais seul du groupe avec lequel il vit.



Les chevaux sauvages se déplacent en groupe, au sein d'une zone géographique bien connue.
Bei Wildpferden finden Ortsverschiebungen in vertrauten Gruppen und innerhalb eines wohlbekanntes Gebietes statt. (Agroscope HNS)

Les relations sociales entre chevaux sont très importantes

Les chevaux sauvages vivent dans des constellations sociales souvent stables tout au long de leur vie. Les contacts sociaux et les relations avec des congénères sont des besoins vitaux également pour nos équidés domestiques. Les chevaux se lient d'amitié avec certains membres du groupe et ont des partenaires sociaux privilégiés. C'est pourquoi il est important de réfléchir à deux fois avant de changer son cheval d'écurie. Heureusement, nos chevaux domestiques sont également



capables de s'adapter et supportent un déménagement dans un nouvel endroit.

Les changements d'écurie sont très fréquents en Suisse

Cependant certains propriétaires changent leurs chevaux d'écurie plusieurs fois par an, faisant de leurs compagnons de vrais « nomades ». En 2020, par exemple, un changement d'écurie a été signalé dans la banque de données sur le trafic des animaux (BDTA) pour près de 15'700 équidés, deux changements pour près de 7'900 et trois ou plus pour près de 2'200 individus. Des conditions de vie qui changent constamment peuvent contribuer à une sur-sollicitation de la capacité d'adaptation des animaux déplacés. En conséquence, des changements de comportement inquiétants et des souffrances peuvent apparaître.



L'arrivée dans une nouvelle écurie est source de stress et l'acclimatation peut durer plusieurs mois.
Ein Stallwechsel ist stressig und die Eingewöhnung kann mehrere Monate dauern. (Agroscope HNS)

Le cheval a besoin de temps pour s'habituer au nouvel endroit

Les chevaux détenus en groupe peuvent être particulièrement perturbés par un changement d'écurie en raison de la modification de leur structure sociale. Des changements fréquents parmi les congénères entraînent automatiquement une plus grande agitation au sein du troupeau et influencent négativement la formation des structures sociales. Chaque membre du troupeau est plus ou moins touché. Selon le cheval, l'acclimatation au nouvel endroit peut durer plus ou moins longtemps. En règle générale, il faut compter une période d'au moins 3 mois, voir même plus longtemps pour certains chevaux.

Mon cheval est-il satisfait dans sa nouvelle écurie ?

En fonction de la personnalité du cheval et de la situation, différents comportements indiquent que l'animal est stressé. Il existe des signes éthologiques relativement évidents qui illustrent le stress de l'animal : par exemple tourner en rond de manière agitée dans le box, frotter ses dents contre les barreaux métalliques, des

hennissements anormalement fréquents, de la transpiration, de l'agressivité envers les congénères ou les humains, ne plus se coucher pour se reposer. L'apparition de problèmes de santé tels qu'une augmentation des coliques ou le développement de troubles du comportement sont également la conséquence d'un stress. En revanche, d'autres chevaux souffrent en silence. Ils peuvent présenter des postures d'alerte, ou sembler « trop calmes » voir apathiques. Ces signes de stress chronique, exprimés de manière plus « introvertie » doivent également être pris très au sérieux.

Cela montre à quel point un changement d'écurie peut être source de stress dans la vie d'un cheval et combien il est important de bien préparer l'animal. Dans le prochain article, vous apprendrez ce qu'il faut faire pour que la planification et l'organisation d'un changement d'écurie se passent au mieux et comment faciliter l'installation du cheval dans son nouvel environnement.

Christa Wyss
Bureau de conseils cheval HNS

Cet article a été écrit en collaboration avec le Conseil consultatif pour l'éthique et le bien-être des chevaux, de l'Association allemande des cavaliers et attelers de loisirs.